

Don Vicente Victoria Aliques

Falleció en Puebla Larga, el día 29 de Enero último
A LOS 82 AÑOS DE EDAD
habiéndolo recibido los Auxilios Espirituales y la Bendición Apostólica
R. L. P.

Su viuda doña Victoria María Barrachina, hijos D. Juan B. Victoria, D. Ramón, D. Eusebio y doña Nieves hijos políticos doña Elena Albelá, D. Juan B. Miñana, doña Virginia Benito, doña Loreto Doménech, doña Mercedes Fayos y D. Baltino Serena; hermanos, primos, sobrinos, nietos y demás familia, al participar a sus amigos tan sensible pérdida, les replican se sirvan encomendar a Dios el alma del finado y asistir al funeral que por su término desearán celebrarse en la iglesia parroquial de Puebla Larga, el día 8 de los corrientes, a las nueve de la mañana, de lo que les quedará sumamente agradecidos.

Tiempo perdido

Es una lástima y una conciencia lo que está sucediendo. Si al declararse la guerra España hubiese tenido una preparación arreglada a las circunstancias, y que podía haber sido el resultado de lógicas y racionales previsiones, hoy sería nuestro país un emporio de riqueza, y los cuantiosos gastos que las naciones beligerantes realizan habrían redundado, en virtud de leyes económicas fatales, en beneficio nuestro.

Pero no había preparación alguna. La guerra nos sobrecogió inermes en el sentido bélico, pero más inermes aún en el sentido económico. Pueblo puramente idealista el pueblo español, se ha pasado los últimos tiempos discutiendo asuntos teóricos y de imaginación; la ley del Sufragio, la cuestión anticlerical, el jurado, los signos exteriores en los templos. Pero mientras la opinión se agita con espasmos de epilepsia ante una función dramática de Galdós, los campos permanecen yermos; los latifundios, abandonados; los montes, calvos; los manantiales, inexplorados; los ríos, sin canalizar; dormida la industria y en rudimentario desarrollo el comercio nacional.

La primera preocupación de un país debe ser el encontrar medios de vida propios para no tener que depender del extranjero. Y esto, que es tan sencillo con una acertada y constante aplicación del espíritu público y de los Gobiernos hacia las fuentes de riqueza del suelo patrio, es precisamente lo que más se ha descuidado. Nos hemos contentado con depender de otros países que elaboran las mercancías y que nos las venden al precio que les place. Y así se da el caso de que artículos de primera necesidad, como los medicamentos, no se encuentran hoy en las farmacias españolas, habiendo como hay aquí excelentes químicos y muy buenos laboratorios. Y lo que decimos de los medicamentos puede decirse de cualquier otro artículo indispensable, como el de las primeras materias para la fabricación del papel.

En España hay una gran extensión de montes; nada menos que seis millones de hectáreas. En esos montes podían haberse plantado millones de árboles que hoy constituirían una riqueza fabulosa, y sin embargo da vergüenza y causa grima el tener que declarar que falta el papel de imprimir porque carecemos de la primera materia: de la pasta química indispensable para su fabricación, que se saca de la pupa de los árboles y que se elabora en Suecia y en Noruega.

Menos mal si lo ocurrido nos hubiese servido de escarmiento. Hay hombres que en su vida han hecho nada útil ni productivo y a los que una circunstancia fortuita pone en el caso de obligarles a trabajar. Estos hombres abandonan sus viejos hábitos de holganza y se aferran al trabajo y cambian por completo de costumbres y modo de vivir.

Pues la conflagración europea podía haber nos servido de piedra de toque que nos compulsa a mudar de conducta, y aunque es bien difícil improvisar en un momento lo que no se ha podido hacer en muchos años, de algo podríamos sacar el día de la liquidación de los valores guerreros de los países que hoy están en lucha.

Pero como no hemos hecho nada práctico ni positivo, cuando la guerra acabe, cuando todos los países, ansiosos de recuperar lo perdido, comiencen de nuevo a dar impulso al comercio y a la industria, nosotros veremos cómo las fuentes de riqueza van brotando de todas partes. De todas menos de este país desgraciado, en donde el hábito del trabajo es poco menos que desconocido, el ingenio no sirve más que para hacer chistes de café, la actividad sólo se utiliza para adquirir un empleo y el saber sólo se gasta en hojas periódicas obscenas o en artículos de maledicencias y desquiciados.

J. LUIS MARTÍN.

En sexta página:
Información bursátil, comercial y agrícola
Labor legitimista

JATIVA

La Junta directiva del Círculo ha sido reelegida. Para el presente año la componen los siguientes señores:
Presidente, don Ramón Sanz; vice, don Rafael Grau; secretario, don José Blasco; tesorero, don Vicente Agustí; tesorero, don José Chapa; contador, don Luis Alentó; bibliotecario, don Gregorio Martínez; vocal: don José Ortega Martínez, don Joaquín Mallá, don Fermín Pastor y don Joaquín Martínez.
Todos estos señores fueron reelegidos por unanimidad.

Centenario del venerable D. Juan Bosco Fundador de la Congregación Salesiana

Salesiana

II

Recundísimo en obras regeneradoras, religiosas y sociales fué la nueva Congregación fundada hace medio siglo nada más, hasta el punto de poder aplicar a los Salesianos lo que Tertuliano decía de los católicos: «Somos de ayer y lo llenamos todo».

Patronatos, Seminarios, colegios, internados, de segunda enseñanza, de artes e industrias, talleres, servicio de iglesias y parroquias, misiones a las partes todas del mundo, tan difíciles y hasta peligrosas como las enviadas a Patagonia y Tierra del Fuego, vocaciones eclesásticas, gran propaganda impresa con las Lecturas Católicas y el Boletín Salesiano, escuelas e internados de niñas que dirigen las Hijas de María Auxiliadora; tal es, en rápida síntesis, la obra salesiana debida a Don Bosco, obra tan admirable como rápidamente extendida por el mundo, con la indubitable protección y la bendición de los cuatro últimos Romanos Pontífices.

No quisiera Don Bosco reproducir ni imitar a las antiguas Ordenes religiosas, sino amoldar su nuevo Instituto a las modernas sociedades y exigencias de las modernas sociedades; y en como el catolicismo y la Iglesia son en su esencia inmutables, resultaron gradualmente y sin quererlo las tres Ordenes que respaldaron en las fundadas por San Francisco de Asís y Santo Domingo de Guzmán.

Sacerdotes y Hermanos legos (primera Orden); Hijas de María Auxiliadora (segunda); y Cooperadores seculares (tercera); pero lo que sobresale y caracteriza la Congregación Salesiana es la reforma de la niñez y de la juventud, los niños y los obreros pobres.

Terminada su carrera eclesástica el año 1841, impresionó sobre todo al nuevo sacerdote pionero el creciente y aterrador número de niños delincuentes que llenaban las cárceles de Italia, y que de ellas salían más corrompidos y criminales que entraron, y esta consideración apenaba terriblemente el sensible corazón de aquel humilde Capellán, todo caridad, hijo del pueblo y para regenerar al pueblo nacido.

Pero un vulgar y sencillo suceso fijó su vocación.
Era el día 8 de Diciembre de 1841, fiesta de la Inmaculada Concepción de María, y disponiase a celebrar la Santa Misa en la iglesia de San Francisco de Asís, de Turín. El sacristán llamó para que ayudara la Misa a un muchacho que en la iglesia se había refugiado.

—No sé—contestó el niño.
—Si, ven, tienes que ayudarla.
—Pero si no sé; no he ayudado nunca.

El sacristán entonces, colérico y duro, le insultó y arrojó a empujones de la sacristía. Salíó Don Bosco en defensa del niño, reprendió al sacristán e hizo llamar al muchacho, al que preguntó, acariciándole:
—¿Has oído Misa?
—No, señor.
—Ven a oír, y después hablaremos de un asunto que te interesa.

Terminó Don Bosco la Misa, dió gracias y entabló con el niño el siguiente diálogo:
—Mi buen amigo, ¿cómo te llamas?
—Bartolomé Garelli.
—¿De dónde eres?
—De Asti.
—¿Viven tus padres?
—No, señor.
—¿Qué edad tienes?
—Dieciséis años.
—¿Sabes leer y escribir?
—No, señor.
—¿Has recibido la primera Comunión?
—Todavía no.
—¿Y te has confesado alguna vez?
—Sí, cuando era más pequeño.
—¿Asistes al Catecismo?
—No me atrevo; tengo vergüenza, porque mis compañeros saben la Doctrina y yo, mayor que ellos, no sé nada.

—Y si yo te enseñara aparte el Catecismo, ¿quieras aprenderlo?
—Con mucho gusto.
—¿Vendrías aquí mismo?
—Sí, con tal de que no me peguen.
—Pierde cuidado, que nadie volverá a tocarte; desde ahora eres mi amigo y me entenderás conmigo y con nadie más.
—¿Cuándo quieres que comencemos?
—Cuando usted diga.
—Esta tarde.

Y así fué: Don Bosco le enseñó a santiguarse, le instruyó sobre la existencia de Dios y después de media hora de catequisis amabilísima, le invitó a que volviese el domingo siguiente, acudiendo puntual con otros camaradas suyos.
—¿Cuán cierto es que el hombre se agita y Dios le guía! En aquel grano de mosta-

za tuvo su principio y fundamento el frondosísimo árbol del Oratorio Salesiano, convertido más tarde en la benemérita Congregación que nos ocupa.

MANUEL POLO Y PEYROLON.

Diariamente recibimos gran número de cartas, artículos y sueltos de todas clases para su insertión en el DIARIO. Advertimos que publiquese o no lo que se nos remita, no devolvamos los originales. Asimismo nos creemos en el caso de advertir también que no publicamos ni hacemos mención de aquellos originales que se nos remiten sin firma o por conducto desconocido.

Corazones de piedra La mendicidad callejera

Estos días hay por ahí una de llantos, gemidos y lamentos, que parte los corazones. El alcalde, procediendo según los usos y costumbres establecidos, ha prohibido terminantemente que se ejerza la mendicidad callejera, y los infelices ciegos, los desdichados tullidos, los pobres lisiados, se encuentran en el más espantoso abandono.

Ya en otra ocasión hicimos públicas nuestras opiniones acerca del particular; a nosotros no nos molestan los pobres, y si nos molestan nos aguantamos, pues más desgracia es la suya en tener que pedir, que la nuestra en tener que soportar sus peticiones.

Concedemos que hay, muchos o pocos, algunos que abusan de la caridad y que son vagos profesionales. Pero, ¿el abuso es acaso un argumento contra el uso legítimo de las cosas? No puede justificarse que por cortar un abuso problemático se deje morir de hambre a centenares de familias desdichadas.

Concedemos que se prive de la libre circulación a los reconocidamente vagos, después de una información breve, pero justificada y seria. A los demás pobres, ¿por qué? ¿Es acaso un delito el haber nacido pobre, el serlo por otra clase de desgracias?

Hay pobres que se sitúan en una esquina y que no molestan ni cansan a nadie; hay otros que se ponen en las puertas de las iglesias, en donde saben que nunca faltan almas caritativas que les socorran, y hay ciegos que con la guitarra se ganan unas cuantas miserables monedas para subsistir a sus necesidades más perentorias.

Todos estos son dignos de excepción con respecto al bando draconiano que prohibe pedir al prójimo lo que falta para el cotidiano sustento. Proceder de otro modo es inhumano y cruel.

Antes de ordenar la recogida de mendicidades debía haberse organizado todo perfectamente, para que al prohibirse ejercer la mendicidad, se les compensase con alimentos sanos y nutritivos, con el pago de alquileres y el de ropas. Si no se toman estas medidas previas, ni ante Dios ni ante los hombres hay derecho a privar a un desdichado de que se busque la vida.

ya que no trabajando, si es que no puede, pidiendo a los que tienen y pueden dar. Es tristísimo el pensar que si Cristo viviera ahora al mundo no habría podido discutir con los doctores de la Ley, porque antes de llegar al templo habría sido detenido y encerrado en el Asilo por impedir la caridad.

Si a los ricos y a los poderosos les molestan los pobres, nosotros suplicamos al alcalde que les permita pedir a las puertas de las iglesias. Los que las frecuentamos no somos de los que se asustan de las miserias ajenas, ni de los que se sienten molestos porque un desgraciado les pida una limosna.

¡Oh, caridad, caridad! ¿Dónde te encuentras que no te se ve por el mundo?

Hispanofilia

El decomiso y registro de mercancías y correspondencia de los buques neutrales en alta mar, la censura de éstos, su conducción a la fuerza a puertos británicos, su interrupción y detención con notable perjuicio de mercancías, el vengativo sistema extremado contra nosotros, cerrando puertos a la importación de nuestros productos, especialmente de la naranja, y a la exportación de las primeras e indispensables materias para nuestra agricultura e industria, como son el amoníaco, sulfato de cobre y otros productos, y finalmente el culminante e irrealizable capricho de pretender declarar el bloqueo de todos los puertos desde el extremo Norte de Noruega hasta nuestro Gibraltar, son un atropello incalificable, un absolutismo del que no está resultando un verdadero Euzano de la Venta, y un vilísimo desprecio de nuestra soberanía, de nuestras leyes, de nuestros derechos y de nuestra neutralidad.

Las reclamaciones, las protestas y las medidas reservadas de los Estados Unidos y de los países escandinavos contra el último inaudito atropello, serán atendidas, serán respetadas y serán temidas, porque el Memorandum presentado al Gobierno inglés por el pueblo yanqui es concluyente y terminante y porque la reunión de la Cámara sueca, convocada por el patriótico rey Gustavo, por la forma en que se ha realizado y por los hechos que la han precedido, constituye también una nota aplastante de patriotismo y unánime acusación contra la pretendida señora de los mares, y porque el gran financiero gigante se achica, se achica, hasta el extremo de mostrarse casi endeble, débil por lo menos, ante los puños fuertes y decididos, siquier no sea más que para evitar el aumento creciente de sumandos en el gran número de sus enemigos.

La que se titula defensora del progreso, de la civilización y de la humanidad, de las débiles e impotentes naciones, la gran señora de los mares, la hábil diplomática, la orgullosa Bretaña, la de los grandes técnicos, la de los grandes prácticos financieros, la de los grandes patriotas, zozobra inquieta y casi tímida ante sus débiles e impotentes séptimo-colonias!

Bueno está; yo creo que, aunque tarde, ya Inglaterra dándose cuenta ya de su tan cacareada y tan conocida diplomacia, y que no ha de tardar mucho en que sus mismos amigos la abandonen, pues papá la Gran Bretaña en esta gran guerra lo tenemos en los desastrosos y deplorables fines de Bélgica y Serbia y en la capitulación del pequeño Estado de Montenegro; la rendición de Montenegro fué una gran acusación contra Inglaterra, que abandona en los

D. O. M.

Todas las Misas que se celebren mañana 5 en la Real capilla de Nuestra Señora de los Desamparados y parroquial de San Pedro, serán en sufragio del alma de

D. Bernardo Prieto Pérez

En cumplimiento del segundo año de su fallecimiento
R. L. P.

Sus padres y hermanos agradecerán a sus parientes y amigos la asistencia a alguno de dichos actos religiosos.
Hay indulgencias concedidas en la forma acostumbrada.

momentos de mayor peligro a sus amigos, y por esto parece que el ideal de la Gran Bretaña en el presente conflicto está envuelto en aquella frase española de Napoleón: «Destrucción y aniquilamiento de los débiles para la defensa y poderío de los grandes».

Y puesto que de débiles se trata y de débiles, pobres e impotentes se nos ha considerado siempre, ¿gigantes la muy noble y poderosa Albión, siquier sea tan sólo por aquello de los sumandos? En España, del rey abajo, ninguno; y si algún día aquellas hermosas palabras de canto de sirena captaron nuestras simpatías, éstas, paulatinamente, han ido desapareciendo, para aferrarnos más y más a nuestra neutralidad; aquello de penetrar en nuestras posesiones de África, ni de broma ni de veras; declárese zona de guerra las aguas jurisdiccionales de Alemania y Austria; pero no se toquen en manera alguna los derechos de nuestra muy neutra nación; paso a los buques neutrales en alta mar, y si las medidas coercitivas extremadas contra nosotros obedecen al pobre estado de primeras materias, no haya expropiación; pero si es sistema vengativo, sea la Inglaterra toda que España sabrá defender con entereza e hidalgo patriotismo su soberanía y su independencia, y conste también que si las amenazas se realizan, recogerá el guante, porque el desmoralizado león preparó ya la adarga y alzó la cuchilla para dar principio a la gloriosa jornada de nuestra independencia.

CRISTOBAL ESPINOSA.

El Día de la Prensa Católica

Manos a la obra.—El excelentísimo señor Cardenal Almaraz bendice el proyecto.—Acuerdos de la Junta central.—Un Manifiesto a los católicos españoles.

En su domicilio social (San Isidro, 14, Sevilla), se reunió el día 30 de Enero la Junta central de la Asociación Nacional de la Buena Prensa, para tratar del proyecto presentado a la misma por el director de *Ora et Labora*, referente a la creación en España de «El día de la Prensa Católica».

El reverendo Padre José Moreno Estévez, Presbítero del Oratorio, que ocupaba la presidencia, dió cuenta del proyecto a la Junta, haciendo constar, a la vez, que había obtenido ya para el mismo la aprobación y bendición del excelentísimo señor Cardenal Almaraz.

En vista de ello, y después de haber hecho uso de la palabra varios miembros de la directiva, entre ellos los señores Gómez Bastero y marqués de la Reunión de Nueva España, que expresaron su deseo de que la Junta pusiera manos a la obra sin pérdida de tiempo, se tomaron, por unanimidad, los siguientes acuerdos:

Primero. Aceptar con el mayor entusiasmo, haciéndolo suyo, el proyecto de crear en España «El día de la Prensa Católica».

Segundo. Publicar en breve un Manifiesto, dirigido a los católicos españoles, invitándolos a colaborar en esta obra nacional; y

Tercero. Hacer públicos estos acuerdos por medio de la Agencia Católica de Información y de las publicaciones católicas.

Sobre unas injurias

Lo de Araquistain

En el ABC se ha celebrado una reunión magna de directores de los periódicos de Madrid, para tratar del artículo que publicó Araquistain en *Daily News*, injuriando a la Prensa española que no tuvo por conveniente declararse partidaria incondicional de los aliados.

Don Torcuato Luca de Tena, siempre celoso centinela del honor periodístico, inició la idea de esta reunión de protesta, en la que seguramente se adoptarán acuerdos en consonancia con la gravedad y desvergüenza del gratuito ataque del señor Araquistain.

La conducta de este publicista ha sido ya enjuiciada, mucho antes que por sus propios compañeros, por la opinión sensata. El señor Araquistain, desde el día en que propuso en letras de molde que contratásemos a buen precio con Inglaterra la defensa del decreto y de la dignidad nacional, perdió en serio de naturaleza como escritor español.

Quien pide que su patria estipule un arriendo de independencia de la nación, no es de presumir que tenga en gran estima la independencia propia. El señor Araquistain, consecuente con sus opiniones, puede haber arrendado su pluma a los ingleses, y esto explicaría que le parezca natural que otros aquilén (as suyas a los alemanes).

Además, el señor Araquistain ha dicho esto en un periódico inglés, y ello hace perder fuerza ostensiva a sus injurias, en el caso de que debiéramos tomarlas en cuenta.

Se trata de un español rogado, que

ultraja desde Londres y en un periódico inglés; hemos de aplicar por tanto al hecho la moral británica, y en Inglaterra, como nadie ignora, no es agravio decir que la Prensa cotiza sus opiniones por dinero.

Los grandes diarios ingleses no consideran que su honorabilidad se menoscabe lo más mínimo por recibir dinero de las embajadas extranjeras. Es más: hasta creen que esto visite y da cierta importancia al periódico, puesto que si lo compran es indudable que será porque lo consideran influyente y poderoso.

Educado en esta escuela el señor Araquistain, que sabe muy bien que las campañas periodísticas en favor de los aliados cuestan algunos millones, dedujo que el amor a la neutralidad y a la justicia que propaga la Prensa conservadora de España, también debe retribuirse, y escribió sosteniendo este criterio, y en Londres habrá parecido muy natural, y que sólo puede provocar indignación y protestas entre unos cuantos hidalgos españoles, incompatibles, a Dios gracias, con las costumbres de Inglaterra.

Por esto, respetando mucho la opinión de los ilustres compañeros que se han reunido en el ABC, creemos al señor Araquistain bastante castigado con el fallo unánime que su conducta merece a la opinión española, y no concedemos al asunto una gran importancia.

Es cosa de ingleses.
CIRICI VENTALLÓ.

Intolerancia salvaje

No por acostumbrados a las muestras de intolerancia incivil dadas por quienes más blasfeman de libertad deja de indignarnos lo que tan a menudo hacen los socialistas. En estos dos últimos días han dado dos nuevas pruebas de que para ellos ser libres es ser... socialistas, y ser socialistas es ser unos tiranuelos para andar por la Casa... del Pueblo.

Uno de los hechos a que aludo será conocido ya por los lectores. Los socialistas que han obtenido la extensión del inquilinato en favor de la Casa del Pueblo se oponen al goce de la misma extensión del Centro Popular Católico de la Inmaculada, que es tan Casa del Pueblo como la anterior.

Además adornaron su estúpida oposición con blasfemias del peor jaez, lo cual tampoco tiene nada de particular, porque sobre ser audaces suelen ser mal hablados estos apóstoles del pueblo.

Pues ayer realizaron otra nueva proeza. Imagínese el lector: Hay una Sociedad de obreros chapistas de coches que tiene firmado un contrato colectivo de trabajo con los patronos, por virtud del cual sólo serán admitidos a trabajar los obreros asociados. Hasta aquí no hay nada pecaminoso. Se trata de un Sindicato profesional que, según reza uno de los artículos de su reglamento, «no puede inclinarse hacia ninguna de las doctrinas que se disputan la primacía sociológica». Pura y exclusivamente profesional.

Pues, bueno. Algunos socios del mismo, obrando en uso de su perfectísimo derecho, son mauristas y pertenecen, como tales, a los centros que éstos tienen en Madrid, sin que pretendan darse de baja en la Casa del Pueblo, como han hecho los obreros de otros oficios, pues en el suyo es requisito *sine qua non* la afiliación al respectivo Sindicato para poder obtener trabajo.

Pues bien: los cabecillas y el Sindicato, dirigidos por los de la Casa del Pueblo, han conseguido que la junta general, por abrumadora mayoría, acuerde declarar incompatible la pertenencia al mismo y a un centro maurista... o sea que han declarado incompatible el ser chapista de coches y maurista, o más bien, el que un chapista de coches pueda comer y pertenecer a un centro maurista.

Ellos son liberales, ¿ya lo creo! No prohíben a los chapistas de coches que ingresen en entidades mauristas; pero les expulsan del Sindicato profesional, y con ello, claro es, les privan de la posibilidad de dedicarse a su oficio. ¿Es esto tolerable y lícito en el siglo XX? ¿No es un atentado contra los más rudimentarios derechos individuales que una Sociedad puramente profesional cuarte el santo derecho de sus miembros para profesar cualquier convicción política?

Si los socialistas llegasen a mandar algún día sería preciso emigrar. Algo parecido dijo Melquíades Álvarez no hace mucho: «Si los aliados son derrotados—parece que exclamó—tendremos que emigrar de España».

Afortunadamente, más posible es lo primero que lo segundo.
JOSE CALVO SOTELO.

Gráfico de la guerra



El frente italiano.—Puesto de observación austro-húngaro, establecido en una de las crestas más elevadas de los Alpes

Encuentro con el rey de Serbia

Desde Sofía comunican el siguiente relato de un encuentro que ha tenido un médico albanés con el rey Pedro en medio de las abruptas montañas de Albania.

Dicho médico describe este triste encuentro, en una carta, a un amigo en Uskub, de la cual transcribimos las siguientes frases:

«Fue una noche horrible y borrascosa, de un frío atroz, la que, obligado por un viaje, tuve que pasar una misérrima alcaza en el camino de Scutari.

Allí había encontrado una casucha en ruinas. El establo y el cuarto que sirve de habitación estaban separados sólo por una miserable pared de ladrillos.

El dueño de la casa durmió en la habitación, y yo pasé la noche en el establo, en compañía de su única vaca.

No pude dormir, aunque era bien entrada la noche: Se había desencadenado una terrible ventisca, que rípidamente cubrió el techo de la casucha con una espesa capa de nieve.

Los ladridos de un perro, probablemente perdido por aquellas montañas, interrumpen el silencio de la noche.

De repente llaman a la puerta, dando fuertes golpes, y se oye una voz ronca e imperiosa que dice en serbio: ¡Abre! El dueño de la choza obedece al orden.

Al través del portillo abierto puedo distinguir, en la oscuridad de la noche, a cuatro caballeros.

Dos de ellos han bajado ya de sus caballos y están ayudando a otro, muy bien abrigado con mantas, a bajar del suyo.

Con gran cuidado le hacen desender de su caballo, y le llevan a la habitación. Los recién llegados son oficiales serbios. Supuse que el tercero era un camarada alemán.

Ordenan al dueño que encienda el fuego. Pronto alumbra la habitación las llamas de grandes troncos encendidos.

El herido, a mi lado, cierra los ojos y vuelve la cara hacia la oscuridad.

Al resplandor del fuego reconocí entonces en el tercero de los personajes, con cara seca de zizgano, pelo canoso enrevesado y bigote blanco colgando, al rey Pedro de Serbia.

Entre tanto habían llegado otros dos oficiales, con dos soldados cargados con cajas, que ordenan preparar al rey una miserable vaca.

El rey, exhalando un suspiro, dijo con triste cara a sus acompañantes: «Gracias, hermanos, gracias».

Los oficiales quieren preparar la cena con los víveres que habían logrado encontrar, pero el rey rehusa comer.

Sólo uno de sus acompañantes al parecer el médico, le da de beber algo.

Erguidos y callados, sin decir una palabra, se hallan los oficiales sentados alrededor de su rey. Después un poco, descausado, les dice entrados el rey.

A esto, los oficiales se acomodan en el suelo lo mejor posible.

Pero creo que ninguno de ellos durmió, y antes de amanecer, se levantaron el rey y sus acompañantes para marcharse de la misera alcaza, siguiendo en su huida a través de las inhospitalarias montañas negras de Albania.

Circo Regües

Hoy viernes, día de moda. Todos los días, Hermanos Cámara—Torrón—Gladíadores romanos, The Wifals y escenas cómicas por los clownes. Sesiones a las 6 tarde, 9:30 y 11 noche

No es lo mismo predicar...

Desde que estalló la gran tragedia de que estamos siendo espectadores, y los alemanes, por razones de estrategia, invadieron Bélgica, había que leer la prensa española acerca de la causa de los aliados, para enterarse del cúmulo de denuestos e imprecaciones que dirigen a la gran nación germánica por el acto de piratería que había cometido con una nación débil, pasando por encima de todo, mofándose del convenio de La Haya y atropellando el derecho de gentes.

«Esto es intolerable—decían,—una nación que, abusando del derecho que la fuerza le concede, atropella y pisotea la libertad de un pueblo más débil, no merece otra cosa que el desprecio, y los epítetos más duros no son bastante para censurar el acto de salvajismo brutal que con la pobre Bélgica ha cometido el execrable militarismo prusiano.

«¿Qué sería ahora de Europa si Inglaterra, la gran nación liberal, no se hubiera erigido en defensora de la libertad, y desmenuando la espada de la justicia, la hubiera puesto al servicio de los pueblos pequeños, y cual molinero Quijote arremetera con impetu arrollador deteniendo a las armas teutónicas en las líneas del Iser, acorralándolos en la fauna de acero que ellos, con tanto cuidado, habían construido, para en su día decirle al mundo: «En el cielo hay un reinado, y en la tierra no hay más que un imperio?»

En el cielo reina Dios, y en la tierra no hay quien mande más que Guillermo II.»

«Eh! ¿Qué tal? ¿Verdad que esto, en teoría, es muy bonito? Tanto es así, que yo, que aunque poco, conozco algo la historia de John Bull, hubo instantes en los cuales me decía: «Pero es que Inglaterra se habrá arrepentido de todas las manchas negras que integran su historia (que no son pocas), y para enmendarse habrá escogido el áspero, pero sublime tema de sacrificarse en bien de la humanidad avasallada?»

Y así un día, y otro, y otro, hasta que la guerra se extiende a los Balcanes, y allí hace por fin su aparición en escena la nebulosa Alción, tal cual es, despojándose de la máscara de hipocresía en que se escudaba, y presentándose ante el mundo como los fieros que la han inducido a tomar parte en la lucha, dando palmarias muestras de su desinterés, principando por anexiónarse Egipto, incautarse por fines estratégicos de la isla de Chipre, de la de Mitlenia, de la de Lemnos, adueñándose de Salónica con el pretexto de que es una excelente base de operaciones, y últimamente, según algunos telegramas, han desembarcado sus tropas en el Pireo.

Todo esto, claro, sin el consentimiento de sus dueños los griegos, que de esta forma tan liberal ven mermar su territorio y su soberanía, sin poder proferir una queja, porque no les asiste la razón, por ser más débiles, teniendo en este caso por el derecho que le da su fuerza, la infeliz Inglaterra.

Verdad que éstos no son los mismos casos—dicen los periódicos afectos a los aliados—Pues mientras Alemania lo hacía para

abrirse paso con más rapidez para ir a París y aplastar a sus enemigos, Inglaterra ocupa temporalmente estos puntos estratégicos del Mediterráneo oriental, para desde allí, defender mejor los amenazados intereses de los heroicos pueblos Serbia y Montenegro.

«Así lo escribe la Historia! ¿Qué ayuda les ha prestado a esos pueblos, que han sucumbido en heroica lucha, defendiendo sus intereses, y que cuando estaban en las postrimerias de su agonía le dijeron: «O nos socorres, o tenemos que sucumbir? Resistid, resistid, que voy a ayudaros—les decía.»

Yo creo que ha debido ser tan minúscula la protección que les ha dispensado, que ha pasado inadvertida para todo el mundo, y estos pueblos que con tanta ansia esperaban el anhelado auxilio de su aliada, han tenido que sucumbir heroicamente bajo el peso alemán, por la rapina inglesa.

Y que éstas sean las causas por las que Inglaterra se ha permitido incautarse de esas posiciones estratégicas, con el beneplácito de cierta prensa española!...

«Si lo llega a hacer Alemania, ¿qué no se habría vuelto a decir otra vez?»

No es lo mismo predicar... ENRIQUE POVO.

Utiel y Febrero.

Circo Regües

Hoy viernes, día de moda.—Gran éxito de LOS CESAR — ELRADO-OTT TROUPE LECCUSSON — JACOWLEW Sesiones a las 6 tarde, 9:30 y 11 noche

Necrologia

D. Vicente Victoria Aliques

En Puebla Larga falleció el día 29 de Enero último el acaudalado propietario don Vicente Victoria, cuya muerte habrá sumido en el mayor de los desconsoles, no sólo a su respetable familia, sino también al extensísimo círculo de sus relaciones particulares y comerciales, por las que era considerado y tenido conforme a sus merecimientos personales.

Del finado con razón puede decirse que no tenía enemigos. La bondad ablatísima de su carácter, su religiosidad ingenua, su seriedad por todos respetada, su honradez sin mácula, su hombría de bien, en fin, constituyeron alrededor de su nombre una aureola de prestigio y de autoridad que pocos hombres lograrán como el señor Victoria.

Era natural de Llosa de Ranes, pero desde joven vivía en Puebla Larga, donde cimentó con el trabajo incesante su fortuna, formó su hogar y ha exhalado su postrer suspiro, rodeado de sus amantísimos hijos y con la satisfacción de haber pasado por este mundo dejando tan sólo simpatías arraigadas y afectos hondos que se traducirán en fervientes oraciones, y para los que, en adelante, su memoria constituirá un recuerdo inextinguible.

Para sus hijos, la vida de su padre será una estela de fulgores luminosos que habrán de seguir, y ello será el mejor homenaje que al nombre del señor Victoria podrán hacer.

A ellos—don Bautista, don Ramón, don Nieves y don Eusebio Victoria Sereno;—a su viuda, doña Vicenta María Barrachina, hijos políticos, hermanos y demás familia acompañamos en su infinito dolor, y al par que elevamos al Altísimo nuestras oraciones por el eterno descanso del finado, rogamos lo hagan también con nosotros los lectores todos del DIARIO DE VALENCIA. R. I. P.

D. Eduardo Damiá Gabarda

En la parroquial iglesia de Santa María, del Grao, se celebraron ayer por la mañana solemnes funerales por el eterno descanso del alma de don Eduardo Damiá Gabarda, primer maquinista que fué del vapor «M. Benlloch».

Numerosa concurrencia ocupaba las naves de dicho templo para rendir este tributo a la memoria de tan buen hijo del Grao.

Ocupaban la presidencia de caballeros sus hermanos don Manuel, don Pascual, don Joaquín, Presbítero; don Juan y don Emilio, y la de señoras, las hermanas políticas del difunto.

Con este motivo reiteramos a los señores Damiá nuestro más sentido pésame. D. E. P.

TRIACION Circo ecuestre

Hoy viernes: GRAN GALA Por la tarde a las 6 y noche a las 10 Debut del mejor saltador del mundo -ZIZINE-

Sin competencia, DESAFIANDO a todos los saltadores de profesión. Las dos funciones de hoy, serán extraordinarias, tomando parte todos los artistas de esta gran compañía.

«Este es intolerable—decían,—una nación que, abusando del derecho que la fuerza le concede, atropella y pisotea la libertad de un pueblo más débil, no merece otra cosa que el desprecio, y los epítetos más duros no son bastante para censurar el acto de salvajismo brutal que con la pobre Bélgica ha cometido el execrable militarismo prusiano.

«¿Qué sería ahora de Europa si Inglaterra, la gran nación liberal, no se hubiera erigido en defensora de la libertad, y desmenuando la espada de la justicia, la hubiera puesto al servicio de los pueblos pequeños, y cual molinero Quijote arremetera con impetu arrollador deteniendo a las armas teutónicas en las líneas del Iser, acorralándolos en la fauna de acero que ellos, con tanto cuidado, habían construido, para en su día decirle al mundo: «En el cielo hay un reinado, y en la tierra no hay más que un imperio?»

En el cielo reina Dios, y en la tierra no hay quien mande más que Guillermo II.»

«Eh! ¿Qué tal? ¿Verdad que esto, en teoría, es muy bonito? Tanto es así, que yo, que aunque poco, conozco algo la historia de John Bull, hubo instantes en los cuales me decía: «Pero es que Inglaterra se habrá arrepentido de todas las manchas negras que integran su historia (que no son pocas), y para enmendarse habrá escogido el áspero, pero sublime tema de sacrificarse en bien de la humanidad avasallada?»

Y así un día, y otro, y otro, hasta que la guerra se extiende a los Balcanes, y allí hace por fin su aparición en escena la nebulosa Alción, tal cual es, despojándose de la máscara de hipocresía en que se escudaba, y presentándose ante el mundo como los fieros que la han inducido a tomar parte en la lucha, dando palmarias muestras de su desinterés, principando por anexiónarse Egipto, incautarse por fines estratégicos de la isla de Chipre, de la de Mitlenia, de la de Lemnos, adueñándose de Salónica con el pretexto de que es una excelente base de operaciones, y últimamente, según algunos telegramas, han desembarcado sus tropas en el Pireo.

Todo esto, claro, sin el consentimiento de sus dueños los griegos, que de esta forma tan liberal ven mermar su territorio y su soberanía, sin poder proferir una queja, porque no les asiste la razón, por ser más débiles, teniendo en este caso por el derecho que le da su fuerza, la infeliz Inglaterra.

Verdad que éstos no son los mismos casos—dicen los periódicos afectos a los aliados—Pues mientras Alemania lo hacía para

abrirse paso con más rapidez para ir a París y aplastar a sus enemigos, Inglaterra ocupa temporalmente estos puntos estratégicos del Mediterráneo oriental, para desde allí, defender mejor los amenazados intereses de los heroicos pueblos Serbia y Montenegro.

«Así lo escribe la Historia! ¿Qué ayuda les ha prestado a esos pueblos, que han sucumbido en heroica lucha, defendiendo sus intereses, y que cuando estaban en las postrimerias de su agonía le dijeron: «O nos socorres, o tenemos que sucumbir? Resistid, resistid, que voy a ayudaros—les decía.»

Yo creo que ha debido ser tan minúscula la protección que les ha dispensado, que ha pasado inadvertida para todo el mundo, y estos pueblos que con tanta ansia esperaban el anhelado auxilio de su aliada, han tenido que sucumbir heroicamente bajo el peso alemán, por la rapina inglesa.

Y que éstas sean las causas por las que Inglaterra se ha permitido incautarse de esas posiciones estratégicas, con el beneplácito de cierta prensa española!...

«Si lo llega a hacer Alemania, ¿qué no se habría vuelto a decir otra vez?»

No es lo mismo predicar... ENRIQUE POVO.

Utiel y Febrero.

La fiesta nacional

MÉJICO En la Plaza del Toro se lidiaron reses de San Diego por Luis Freg y Manuel Solís.

Ambos espadas estuvieron colosales bregando, banderilleando y matando. Estas noticias son particulares, recibidos en Madrid.

Teatro Ruzafa

Empresa del CINE MODERNO Hoy sesiones a las 5:30 tarde y 9:45 noche. (SOLO PARA TRES DIAS) DOLMY'SS BOSCO (El hombre fantasma) Maravillosa presentación

Todos los días variación 20 céntimos preferencia numerada, y 20 general

Trinquete de Pelayo

Hoy a las 9:30 de la tarde se jugará un gran partido a escalera cuerda, a 60 tantos, decaño, juego libre. Chiquet de Peñalba y Conill, contra Chiquet de Marchalenes, Chiquet de Albert y Lilloñero. Precio: 15 céntimos

La guerra internacional

Crónica de la guerra

Frente occidental

Dos notas culminantes y sensacionales ofrece la información última acerca de la guerra: el bombardeo por unos zeppelines de las costas occidentales de Inglaterra, especialmente de la ciudad de Liverpool y la llegada al puerto de Norfolk (Estados Unidos) del vapor inglés «Appam», como presa de los alemanes.

Tanto de un hecho como de otro, las noticias que hasta nosotros llegan han de ser muy incompletas forzadamente, pues natural es que la censura británica tache los detalles más interesantes a fin de restar importancia al asunto, pero el solo hecho de haber volado los zeppelines sobre Liverpool y haber lanzado varios proyectiles que se hacen ascender a 220, es sobrado elemento demostrado el grado de perfeccionamiento a que han llegado los alemanes en la aviación, puesto que permite a sus aparatos realizar vuelos tan considerables como los que supone un viaje de ida y vuelta desde las costas del Continente hasta las occidentales de la Gran Bretaña, cuyo recorrido supone más de un millar de kilómetros, indicando con ello una gran potencia en los aparatos empleados, tanto mayor dado el peso que transportan y la velocidad de su marcha, no alcanzados hasta la fecha por ningún otro.

Por eso Le Main, antes que reconocer este triunfo de la cultura alemana, supone que estos zeppelines deben proceder del mismo Inglaterra, con lo cual lanza sobre las autoridades inglesas la acusación de complicidad o negligencia, pues si la transmisión de noticias e informes puede hacerse fácilmente sin que las autoridades se aperceban, la construcción y montaje de esos zeppelines monstruos, no es posible pudieran pasar inadvertidos.

No es de menor trascendencia el hecho del apresamiento del «Appam» por un submarino alemán, parte de cuya tripulación ha arribado a un puerto norteamericano conduciendo aquel vapor, en el que además iban los sobrevivientes de los pasajeros y tripulaciones de ocho buques ingleses más hundidos en el Atlántico.

Es un nuevo golpe al decantado dominio absoluto de los mares por los aliados, contra el cual no caben argumentos de ninguna clase.

En la línea de fuego, los informes franceses y alemán coinciden en hacer constar que sólo ha habido combates de artillería en casi toda su extensión, señalando los germanos una gran actividad de las baterías francesas en los sectores de Champagne y de los Vosgos.

Frente italiano

Sin noticia alguna oficial de Italia, y ante la afirmación del Estado Mayor austriaco de no haber ocurrido acontecimiento alguno digno de mención en este frente, no cabe otra deducción que la de que en este frente continúa imperando la inercia y confirmando más y más la esterilidad de los esfuerzos de los italianos y la completa demostración del lamentable error sufrido por aquel Gobierno, victor de la facia inglesa.

Error que el desarrollo de los acontecimientos hace más notable, puesto que a los invencibles obstáculos encontrados en la frontera alpina se une ahora el conflicto balkánico y la difícil situación en que se encuentran las tropas expedicionarias de Valonia, cuyo sostenimiento se hace más difícil a medida que las tropas austro-húngaras se posesionan y consolidan en las costas montenegas y serbias.

Por eso encontramos lógica y natural esa efervescencia y agresividad que demuestra la inmensa mayoría de la prensa italiana, con el periódico oficioso *Il Giornale d'Italia* a la cabeza, contra el Múltiple Acuerdo, y especialmente contra Inglaterra, que después de haber lanzado a Italia a tan peligrosa aventura cierra hoy las puertas a su comercio e industria, haciéndole sentir el encarcamiento del carbón, condenando a la inmovilidad a la escuadra italiana, obligando al cierre forzoso de las fábricas y con ello a la huelga forzosa y al hambre y a la miseria al pueblo italiano.

Todos estos hechos, unidos a los ejemplos de Bélgica, Serbia y Montenegro, inducen a sospechar que si Italia ha sido la última signataria del pacto de Londres, muy bien pudiera ocurrir fuera la primera en romperlo, que si el hambre y el abandono que los aliados detaron, otro tanto pudiera ocurrir con Italia, que idénticas causas han producido siempre los mismos efectos.

Frente oriental

El informe ruso sólo da cuenta de combates de artillería en todo el frente, señalando tan sólo haber dispersado, a orillas del Duna, a unos soldados alemanes que intentaban romper el hielo del río y haber rechazado a orillas del Stript un intento de ofensiva de los austriacos.

El comunicado austriaco dice que en la última jornada no ha ocurrido en este frente hecho alguno digno de mención.

Y los alemanes señalan tan sólo un combate en el Styer entre patrullas alemanas y rusas, y en el que éstas fueron derrotadas.

Pero la noticia importante es la referente a la dimisión del presidente del Gobierno ruso, fundada en motivos de salud.

Recordarán nuestros lectores que también el general Ruskoff fué relevado por su delicado estado de salud, que luego se supo era su oposición a la ofensiva en la frontera de Besarabia, que acaba de realizarse, y como ésta ha fracasado totalmente, confirmando así la opinión de aque general y demostrando el error del presidente del Gobierno, natural es que se estuviera de salud le haya obligado a presentar la dimisión de su cargo, y que le haya sido admitida.

En los Balcanes

También son los zeppelines quienes demuestran actividad en este frente, bombardeando el puerto y la ciudad de Salónica, mientras que el informe alemán dice que sus aviaadores han observado grandes incendios en el puerto.

Otras noticias procedentes de Atenas dan cuenta de haber llegado ya a aquella capital todas las tropas destinadas a la misma, y que se prosiguen con gran actividad los trabajos de fortificación del puerto, en el que se han empleado varias baterías.

Los alemanes en Washington

Londres.—La colonia alemana de Washington niega que exista orden alguna para internar al vapor «Appam».

Reina incertidumbre acerca de la suerte que correrá dicho buque.

Clubs alemanes

Londres.—En Baltimore han celebrado una reunión los clubs alemanes americanos, a la que han asistido diez mil personas.

No hay litigio

Washington.—La Prensa hace resaltar el hecho de que existen hoy menos probabilidades que nunca de un litigio entre Alemania y el Norte de América.

En Montenegro

Nauen.—Las fuerzas austro-húngaras que avanzan a lo largo de la costa albanesa se encuentran más allá de San Juan de Medua, sin que hayan encontrado resistencia.

Las fuerzas francesas enviadas en auxilio de Montenegro, huyeron para evitar el encontrarse con los austriacos, y lo propio hizo el personal francés de la estación radiotelegráfica de Volara.

Contra el Gobierno italiano

Nauen.—En Italia aumenta el disgusto contra el Gobierno, especialmente contra Sonnino, a quien acusan como culpable de los fracasos sufridos.

El cambio de jefe del Gobierno ruso

Nauen.—Los periódicos de Berlín, comentando la sustitución del jefe del Gobierno ruso, dicen que sólo se trata de cambio de persona, no de sistema.

La revolución en la India

Nauen.—Continúa extendiéndose el movimiento revolucionario en la India.

Conferencia

París.—El coronel yanqui House ha celebrado una extensa conferencia con Briand.

Teléfonos detenidos

Salónica.—La Prensa búlgara afirma que el Gobierno rumano ha detenido en uno de sus puertos mil aparatos de telefonía destinados a los búlgaros.

Reconocimiento de exentos suizos

Berna.—El Consejo federal ha dispuesto que se reconozca nuevamente a los exentos del servicio militar comprendidos entre los 16 y los 60 años.

Inquietud en Grecia

Roma.—Se dice que la actitud de los aliados ha causado gran inquietud en Grecia.

Desarme de navios neutrales

Nueva York.—La proposición Lauding, pidiendo el desarme de los navios mercantes, ha suscitado comentarios.

Los aliados en Salónica

Milán.—El *Corriere de la Sera*, después de relatar en detalle las últimas ocupaciones de los aliados en Salónica, dice que éstos tienen en la bahía elementos para no temer a las potencias centrales.

Objetivo alemán

Londres.—Un personaje alemán ha declarado al corresponsal de un periódico yanqui, que el objetivo de los austro-alemanes es Egipto.

Parte oficial ruso

San Petersburgo.—El Estado Mayor comunica lo siguiente:

Frente occidental

«En la comarca de Illux el enemigo ha sostenido un cañoneo intermitente.

Al Sur del Oger nuestra artillería impidió al enemigo fortificarse.

En la isla de Gluden, aguas abajo de Dvinsk, en la región de Gendunkome, al Oeste de Dvinsk, rechazamos varios intentos de los alemanes de acercarse a nuestras posiciones.

Al Sur del Pripet, en la región de Galitzia, nuestros exploradores, de los cuales forman parte algunos elementos checos, han llevado a cabo una feliz exploración, durante la cual se distinguió particularmente el teniente checo Gyrovci.

Al Este de Galitzia y Bucovina nada ha ocurrido digno de mención.

En el Cáucaso

Las tropas que persiguen a los turcos en la región de Tortun han llegado hasta el río Tchorkok.

En el valle del Pachine superior tuvimos varios encuentros con las vanguardias turcas, haciendo prisioneros.

En la orilla meridional del lago de Van tomamos el pueblo de Rorchf.

En Persia

En la región de Kirmanshah rechazamos al enemigo en dirección de Nekvovent.

Recientes comunicados turcos atentan nuestros éxitos; pero dicen que se retiran hacia Erzerum, lo cual demuestra la veracidad de nuestros comunicados.

Erzerum, sitiado?

París.—El mariscal von der Goltz ha llegado a Erzerum, cuya plaza se halla sitiada por los rusos.

Se asegura que las tropas que defienden la plaza ascienden a 800.000 hombres; pero que los víveres de que disponen no llegan para abastecerlos dos semanas.

Parte oficial inglés

Londres.—El general Duddell, que opera en el Cameron, dice lo siguiente en su informe:

«Las tropas inglesas han ocupado a Bringtan, después de batir al enemigo en

Los alemanes en Washington

Londres.—La colonia alemana de Washington niega que exista orden alguna para internar al vapor «Appam».

Reina incertidumbre acerca de la suerte que correrá dicho buque.

Clubs alemanes

Londres.—En Baltimore han celebrado una reunión los clubs alemanes americanos, a la que han asistido diez mil personas.

No hay litigio

Washington.—La Prensa hace resaltar el hecho de que existen hoy menos probabilidades que nunca de un litigio entre Alemania y el Norte de América.

En Montenegro

Nauen.—Las fuerzas austro-húngaras que avanzan a lo largo de la costa albanesa se encuentran más allá de San Juan de Medua, sin que hayan encontrado resistencia.

Contra el Gobierno italiano

Nauen.—En Italia aumenta el disgusto contra el Gobierno, especialmente contra Sonnino, a quien acusan como culpable de los fracasos sufridos.

El cambio de jefe del Gobierno ruso

Nauen.—Los periódicos de Berlín, comentando la sustitución del jefe del Gobierno ruso, dicen que sólo se trata de cambio de persona, no de sistema.

La revolución en la India

Nauen.—Continúa extendiéndose el movimiento revolucionario en la India.

Conferencia

París.—El coronel yanqui House ha celebrado una extensa conferencia con Briand.

Teléfonos detenidos

Salónica.—La Prensa búlgara afirma que el Gobierno rumano ha detenido en uno de sus puertos mil aparatos de telefonía destinados a los búlgaros.

Reconocimiento de exentos suizos

Berna.—El Consejo federal ha dispuesto que se reconozca nuevamente a los exentos del servicio militar comprendidos entre los 16 y los 60 años.

Inquietud en Grecia

Roma.—Se dice que la actitud de los aliados ha causado gran inquietud en Grecia.

Desarme de navios neutrales

Nueva York.—La proposición Lauding, pidiendo el desarme de los navios mercantes, ha suscitado comentarios.

Por telégrafo y teléfono

Prensa oficial

Gaceta de Madrid

Inserta las siguientes disposiciones: Disponiendo que los españoles que deseen importar por la vía de Holanda...

Guerra

Concediendo la gran cruz de San Hermenegildo al contralmirante don Juan Antonio...

Consejo de ministros

Se ha celebrado Consejo de ministros en Palacio, bajo la presidencia de don Alfonso...

España al día

A la cárcel: Gijón.—Ha ingresado en la cárcel Eloy García (El Gitano)...

La naranja

En el pueblo de Alácer se reunieron anteayer todas las fuerzas vivas de la población...

SE ALQUILA

en la calle de Gracia, número 74, esquina a la de En Sanz, una planta baja...

Firma del día

Don Alfonso ha firmado hoy los siguientes decretos: Marina: Decreto sobre preparación del personal de la Armada...

Gracia y Justicia

Jubilando al magistrado de la Audiencia de la Coruña don Tomás Barinaga...

Vida política

El día en Palacio: El conde de Romanones y los ministros han despachado con don Alfonso...

Consejo de guerra

Barcelona.—Se ha visto en Consejo de guerra la sumaria instruida contra Rosa Roca...

La Prensa

El Liberal: Entiende que con un año más de guerra, aparte de las víctimas...

ACADEMIA MARTI DE CORTE Y CONFECCION

Bajo la dirección de la profesora doña Marina Gurrea. Clase especial de 1 a 9 noche, para modistas y costureras...

DE INTERES

Sangre, 7.-Almacén: las existencias anteriores a precios rebajadísimos

Agresión: Asido Manuel Garuna herida en la garganta que le tuvo una cuestión... Suicidio: se recibió ayer un telegrama de Gándia...

Las cartas deseadas: ¡Cuán caprichosa es la fortuna! Cuanto más deseaban las gemelas ver las cartas de las personas queridas...

Las gemelas de la colonia africana: han cuadrillas de paisanos que llevaban sus cosechas al mercado de Boussa...

Biblioteca del DIARIO DE VALENCIA: reportarle el celebrar las costumbres sus la intervención de dos hadas europeas...

Los gemelos de la colonia africana: han cuadrillas de paisanos que llevaban sus cosechas al mercado de Boussa...

Hermosa fiesta escolar

En las Escuelas Salesianas tuvo lugar ayer tarde una hermosa fiesta organizada por los beneméritos Religiosos discípulos del gran Don Bosco...

La Suisse del día 22 de Enero cuenta este otro caso, con lujo de detalles y nombres, que nosotros explotamos para no hacer estas líneas excesivamente largas.

DEL MOMENTO

La Lotería en la City

Aunque desde hace días la noticia anda rodando por las columnas de la Prensa, apenas si la habíamos dado crédito; pero ¡nada!, es verdad, y he aquí a ladies y gentlemen que en adelante tendrán los mismos sueños y las mismas inquietudes que los sueños e inquietudes que invaden a los españoles aficionados a la Lotería nacional...

Lo Rat-Penat en el Temple

Ayer visitó la iglesia del Temple y sus dependencias una numerosa comisión de señores de Lo Rat-Penat, adscritos a su sección de Arqueología, en la que, además de su presidente y del cronista de la ciudad...

Espectáculos

PRINCIPAL.—A las 9.30 de Anselmi y despedida de la compañía Tosca. PRINCESA.—A las 6. El nido del príncipe y La niña de las planchas. A las 9. Carceleras. A las 10.15. La niña de las planchas. A las 11. Cine y variedades. RUFASA.—A las 9.30 y 9.35. Cine y variedades. ESLAVA.—A las 5.45. Primeros.—A las 9.45. El amor tardío (estreno). TRIANON PALACE.—Grandes funciones de día a las 6 y 10. OLYMPIA.—A las 5.30 y 9.45. Cine, Mari-Bruni, Raquel Meller y último día del Kinema-color. CIRCO REGÜES.—Grandes funciones a las 6, 9.30 y 11.

Teatros

PRINCIPAL Serata d' onore de Fidela Campiña La cariñosa y justa admiración que los dilettanti valencianos sienten por la gentil artista Fidela Campiña se puso anoche de manifiesto con motivo de celebrar su serata d' onore. El teatro ofrecía bellísimo aspecto, pues todos los palcos estaban ocupados, así como las alturas, y en el patio de butacas eran muy contados los vacíos que se notaban. Fidela Campiña tuvo singular acierto en la elección de la obra «Aida», en cuya interpretación obtuvo uno de esos triunfos grandes que difícilmente se borran. Su voz, extensa, de hermoso timbre, es la voz clásica de la tiple dramática, y no hay por qué decir que anoche, en su función de honor, puso a contribución todo su arte y derochó, a manos llenas, sus esplendidas facultades. No hay por qué señalar este o aquel pasaje; en toda la obra se mantuvo a la altura de su extraordinaria voz; pero no quiero dejar de mencionar el «O patria mia» del tercer acto y el dúo que sigue con el tenor, que cantó de manera esplendorosa, siendo subrayadas algunas de las frases con murmullos de entusiasmo por la concurrencia. En el último entreacto cantó admirablemente la deliciosa romanza del tercer acto de «Mefistófele», en cuya interpretación artística que posee, y el depurado y delicado gusto con que frasca y matiza. El notable maestro Petri la acompañó de manera acertadísima en el piano; y pero qué piano!; aquello no sirve ni para ensayos. Una ovación clamorosa, delirante, acogió las últimas notas; se levantó la cortina, y Fidela Campiña se vio rodeada de numerosas y artísticas corbelles repletas de diademas, y de muchos empleados que sostenían los muchos y valiosos regalos con que le obsequiaron sus admiradores. Fué un homenaje digno de la gentil y gran artista.

Al final de todos los actos Fidela Campiña fué llamada diferentes veces a escena, ante los insistentes aplausos de la numerosa concurrencia. Mercedes Masip es una artista de verdadero mérito, que posee una voz muy bien timbrada, igual en todos los registros, excelente escuela y un gusto verdaderamente artístico, condiciones que aurrán, para el actor, no lejanos que la simpática artista ocupará un puesto distinguido entre las de su género. Cantó la señorita Masip toda su partecilla muy acertadamente, sin efectosismos ridículos ni exageraciones de dudoso gusto y, sobre todo, con una afinación impecable. Fué muy justamente aplaudida y mereció por su atildada labor ser llamada distintas veces a escena. Juan Elias se despedía anoche del público; quiso dejar buen recuerdo, y lo consiguió con creces. En distintas ocasiones y siempre con elogio nos hemos ocupado del simpático artista en su interpretación de Radamés; pero anoche estuvo sencillamente admirable en toda la obra. No escatimó en momento alguno sus excepcionales facultades y cada vez que atacaba los agudos, en cuyo registro su voz adquiere un timbre hermosísimo, era con el entusiasmo que produce, que la concurrencia le interrumpía con bravos y ruidosos aplausos. Juan Elias obtuvo ayer noche un éxito grandioso e indiscutible, y compartió con Fidela Campiña las ovaciones y las llamadas a escena. Enrique de Guery, el notable barítono, que a su excelente voz una condiciones de artista inmejorables, estuvo acertadísimo y cantó con su peculiar estilo su trabajosa partecilla, haciendo sin reservas su bien timbrada voz. La esmeradísima labor de Enrique de Guery mereció los más entusiastas aplausos de la concurrencia y que fuera llamado a escena repetidas veces. Muy bien Victoriano del Castillo, y acertadísimo los coros y orquesta. El notable maestro Petri fué muy justamente llamado a escena, pues la obra estuvo admirablemente concertada y fue toda ella interpretada con extraordinario acierto. Bien por el maestro.—V. M.

Al cerrar

(POR TELÉGRAFO) Madrid, 4.

La Epoca

Se ocupa de la situación creada a la Prensa por la escasez de papel, determinado por el Gobierno de Suecia en el acuerdo sobre la pasta de papel, en represalia del bloqueo. Dice que somos amigos de Suecia y aquel Gobierno ha concedido toda la pasta de papel que necesitamos y ha sido embarcada con rumbo a España. Añade que el buque no sufrirá detención. Creó el ministro de Estado que en lo sucesivo ocurrirá igual. Añade que esto no basta y que sólo de acuerdo con Inglaterra podrá efectuarse tal acuerdo. Con Inglaterra podrá venir la solución. Mejor sería que los barcos españoles fueran a los puertos de Suecia a cargar pasta de papel, tomando en Inglaterra el carbón suficiente para la travesía derecha, asegurando el Gobierno español que se destina exclusivamente al comercio español; cosa a la que, cree La Epoca, se avendrá Inglaterra.

Parte oficial francés

Paris.—(Torre Eiffel.) El comunicado de las tres de la tarde dice lo siguiente: «Después de un vivo bombardeo los alemanes han atacado el bosque Buter en el Aisne. El fuego cruzado de la artillería e infantería francesas detuvieron su empuje.»

¿Suicidio o asesinato?

Paris.—Telegrafían de Constantinopla que se ha suicidado el príncipe heredero. El cadáver del príncipe fué encontrado ayer mañana en una de las habitaciones de Palacio, con las arterias seccionadas. Se supone que el móvil del suicidio ha sido una enfermedad crónica que padecía el príncipe. El sultán está apenadísimo. Al conocer esta noticia el general Sherif-Bajá por conducto de un redactor de Le Matin, ha declarado que no le ha sorprendido su muerte. Dice que era un sincero amigo de Francia, y enemigo irreductible de la tiranía de los Jóvenes Turcos. Ha manifestado que seguramente ha sido asesinado.

Efectos del bombardeo de Inglaterra

Londres.—Según participa la Press Bourneau, las víctimas causadas por el reciente raid de los zeppelines han sido 59 muertos y 101 heridos. La iglesia y la capilla de una Congregación han sufrido grandes desperfectos. La casa de un Párroco ha quedado destruida. También han producido los proyectiles numerosos daños en dos puntos pertenecientes al ferrocarril.

Parte oficial inglés

Londres.—El cuartel general británico en Francia comunica lo siguiente: «Añoche una patrulla inglesa consiguió penetrar en las trincheras enemigas al Norte del camino de Ipres a Pickle. El enemigo intentó atacar por sorpresa nuestras trincheras y fué rechazado.»

Las víctimas de Salónica

Paris.—Las víctimas causadas por el bombardeo de los zeppelines en Salónica han sido 11 muertos y 16 heridos. Suben los marcos Paris.—Las medidas adoptadas por Alemania para elevar la cotización del marco han obtenido un gran éxito.

Parte oficial inglés

En Mesopotamia Cameroun.—El informe del cuartel general inglés en Mesopotamia dice lo siguiente: «Las tropas del general Aymer se sostienen en las fortísimas posiciones que ocupan en el Tigris, porque las inundaciones recientes hacen imposible todo movimiento.»

Limpieza de la Cabeza y desaparición de la Caspa. La TRAUMODERMINA limpia de una manera maravillosa la cabeza, desprendiendo completamente esas ESCAMILLAS que constituyen lo que se llama CASPA, que no es otra cosa más que una enfermedad sucia, repugnante y molesta, que ocasiona gran picazón y es causa principal, en la mayoría de los casos, de la PERDIDA DEL CABELLO y en todos un obstáculo para el natural crecimiento del mismo. La TRAUMODERMINA destruye la caspa, que es producida por segregación de las glándulas sebáceas del cuero cabelludo en cantidad excesiva de grasa, la que se va mezclando con partículas de polvo, formando una costra, la que se adhiere al cuero cabelludo, entrando luego en descomposición. La TRAUMODERMINA fortifica poderosamente el cabello, el bigote y la barba, proporcionándoles una SUAVIDAD CONVENIENTE PARA FACILITAR EL PEINADO. Se remitirá folleto explicativo ilustrado a todo el que lo solicite. De venta: En todas las Droguerías, Farmacias y Perfumerías

Las bombas lanzadas por los zeppelines

Cameroun.—El número total de bombas lanzadas por los zeppelines en el último bombardeo de Inglaterra se calcula que pasan de 300. Muchas cayeron en distritos rurales, sin causar daños. El cargamento del «Appam» Cameroun.—El Banco inglés del África occidental asegura que el «Appam» llevaba 40.000 barras de oro.

Emprestito fracasado

Cameroun.—Se reciben noticias fidedignas de que el empréstito italiano ha sido un enorme fracaso.

El vapor «Appam»

Cameroun.—Todavía se ignora el nombre del barco mercante que estuvo al «Appam» al salir de Canarias. El Gobierno norteamericano no permite desembarcar al pasaje ni a los tripulantes del vapor «Appam». Este continúa anclado en Norfolk.

Formidable incendio

Bilbao.—Al anochecer se ha declarado un violento incendio en la casa número 29 de la calle de Colón. A causa del huracán el fuego ha tomado gran incremento. La alarma entre los vecinos fué grande. Algunos de éstos arrojaron los muebles a la calle. La mujer del portero fué presa de un accidente y fué sacada de entre las llamas. Los guardias custodian los muebles amontonados en la calle. Los bomberos trabajan activamente para sofocar el incendio.

Firma de Estado

A la firma de don Alfonso telegrafada, a la que añadir la del ministro de Estado facilitada esta noche. Es como sigue: «Jubilado al coronel de primera clase don Lorenzo Rolland Prast. Admitiendo la dimisión al secretario de la legación de España en Tángier, don José Pérez Balmaseda. Nombrando para sustituirle a don Manuel Barzanallana.

El embajador de Méjico

Santander.—A bordo del vapor «Alfonso XIII» ha llegado el ex ministro de Estado de Méjico don Isidro Saavedra. Ha hecho declaraciones hispanófilas. Dijo que trae una misión del general Carranza para los Gobiernos de Madrid, París y Roma. Llegó ir a América del Sur con una misión parecida para la Argentina, Brasil, Chile y Uruguay. En el expreso marchó a Madrid.

Sigue igual

Barcelona.—La huelga de obreros de construcción sigue igual. Fallecimiento Ha fallecido el doctor Guedea, famoso laringólogo. Su muerte ha sido muy sentida. Entre las personas que acudieron a firmar se encuentra el señor Obispo de Madrid, varios ministros y distinguidas personalidades.

Paro en las minas

Huelva.—Una comisión de autoridades de Puebla de Guzmán ha visitado al gobernador para hablarle del paro en las minas de «Herrera», «Cabeza» y «Pastor». Los comisionados han indicado la solución para resanar los trabajos. La construcción de la carretera de Aracena se ha paralizado a causa de la falta de fondos.

Por la lengua vasca

Bilbao.—Con motivo de la reciente disposición restringiendo el empleo de la lengua vasca en los documentos oficiales, en el pueblo de Mundaica, los bizkaitarras han iniciado una campaña contra el gobernador. Este ha manifestado al alcalde que puede redactar los bandos en vascuence y castellano. Hoy mismo ha dictado órdenes en tal sentido.

Parte oficial francés

Paris.—El comunicado de las once de la noche dice lo siguiente: Al Norte del Aisne bombardeamos las trincheras alemanas de la meseta de Vandóres y Ville sur Bois. También cañoneamos a las tropas alemanas en Berry au Bac y Juvin-court. En el Argona ha habido lucha de minas. Hemos estallado varias conatriminas que destruyeron los trabajos del enemigo. En Courtes Chusses y en Filie Morte, hicimos estallar cuatro minas y en Haute Chevauchée, tres. En Vaqueuiss, entre la altura 285 y Haute Chevauchée, rechazamos un ataque del enemigo. En los altos del Mosa hicimos estallar también una mina en el bosque dels Chevalliers. Bombardeamos a Saint-Maurice, al Norte de Hatouchat. En Alsacia bombardeamos e incendiamos los acantonamientos alemanes de Cellesberg, al Noroeste de Buraunaut.

Parte oficial alemán

Norddeich. (Radiograma de las doce de la noche.)—El cuartel general alemán comunica lo siguiente: Frente occidental «En Flandes la artillería enemiga ha cortestado a nuestro fuego contra sus posiciones. En Hultaci ocupamos dos hoyos de

miras que hicieron estallar los ingleses de nuestras posiciones. En Neuville aumentó el fuego de la artillería durante la tarde. En otros puntos del frente ha habido vivo cañoneo. En el Argona, combates con granadas de mano. Frente oriental y balcánico En estos frentes no ha variado la situación.»

Efectos del bombardeo de Salónica

Berna.—Según las noticias que recibe la Prensa desde Salónica, durante el bombardeo de la plaza por los zeppelines, además de los daños causados en el cuartel general francés, en el Banco y en varias casas, todos considerables, sufrió también importantes averías un tuque inglés que se hallaba en el puerto.

Por la exportación

El Gobierno continúa recibiendo telegramas de provincias expresando deseos de que se hagan gestiones para que no padezca nuestra exportación por el bloqueo decretado por Inglaterra.

Ultima hora en Gobernación

En el Ministerio de la Gobernación nos han facilitado las siguientes noticias: Murcia.—En Postmas se ha celebrado un mitin socialista. Se ha acordado declarar la huelga si no se aceptan las bases presentadas, que son las adoptadas en otros mitines de esta región.

Eclipse de sol

El eclipse parcial de sol ha pasado inadvertido, por la limitación de la fase parcial. Ha comenzado a las 4 horas, 38 minutos, 24 segundos. La circunstancia de ponerse el sol minutos antes de terminar el eclipse y nubarse el cielo hizo que no llamara la atención del público. En el Observatorio de Madrid ha habido mucha concurrencia de curiosos. Sólo en algunos momentos se ha observado la proyección de la luna sobre el disco solar.

Abjuración del protestantismo

Después de abjurar los errores del anglicanismo ha sido bautizado hoy en la iglesia del Carmen el ingeniero inglés Jhon Farrell. Le ha administrado las aguas del bautismo el Padre Agustino Acunaza, a quien se debe la conversión.

Consejo superior de Fomento

Se ha reunido el Consejo Superior de Fomento, bajo la presidencia de don Ricardo Aceval. El secretario ha dado cuenta de la suspensión de tratos sanitarios a que se sometían en Canarias las procedencias de Puerto Rico. También ha expuesto los asuntos y desarrollo de la producción del comercio y los datos relativos a la existencia del sulfato de cobre y azúcar, que son cantidades precisas para el abastecimiento. Se ha informado del proyecto de ejecución de obras para el abastecimiento y protección de aguas potables. Se han ocupado los consejeros de la inversión del crédito concedido por los consejeros provinciales y la labor de éstos en los servicios de exportación de granados.

Exequias

Paris.—Los funerales por las víctimas de los zeppelines se celebrarán el lunes. Serán capitolos por el Estado. Capitulo de fantasías Paris.—Tanto en esta capital como en los países aliados, se cree que el pretendido suicidio del príncipe heredero de Turquía, ha sido un asesinato. Este, dicen, ha sido cometido por refulgidos turcos y ordenado por Enver-Bajá y los partidarios de Alemania. Se cree que no quedará sin represalia.

El Correo Español

Publica interesantes declaraciones del famoso doctor Compihard sobre los progresos de la medicina alemana. Dice que nació en Aragón y completó su educación científica en el Aragón de Europa, que es Alemania. Añade que los alemanes son tontos en el trabajo, en el estudio, y gigantescos en altura de miras.

La bolsa o la vida

Zaragoza.—Esta mañana el industrial Marín García, que atravessaba gran crisis económica, ha disparado un tiro y ha herido levemente a su amigo José María Pujol, el cual le había negado 500 pesetas para detener un embargo que amenazaba al Marín. Al ruido de la detonación acudieron la esposa e hijo del Marín, a quienes agredió a tiros, aunque atortunadamente han salido ilesos. Luego el Marín marchó al domicilio del acreedor, Sandoval, y le disparó un tiro en el vientre. Por último el Marín, desesperado, se ha suicidado, destruyéndose el cráneo de un balazo. E. Sandoval está gravísimo.

Sigue la huelga

Barcelona.—Se han reunido los delegados de 30 oficios de construcción. Han acordado por 13 votos de mayoría continuar la huelga hasta el sábado; celebrar un mitin monstruo el domingo y pedir apoyo a la Federación Nacional.

Segunda edición

El espionaje en Francia

De trincheras a trincheras: Detrás del frente. La prensa francesa sigue alarmada con la cuestión del espionaje alemán. Anteayer fué fusilado el luxemburgués Pierre Claude, en Cha-n-sur-Marne. Dentro de unos días será también fusilado el italiano Bossi, al servicio de Alemania.

La Libre Parole denuncia, como prueba de que el espionaje se ejerce en las propias trincheras, este caso realmente insólito, relatado por un testigo presencial: «La otra noche dice—los alemanes han llegado a nuestras alambradas para colocar un papel. Lo recogimos. Decía así: «Consolados, muchachos. Seréis relevados el 21 de Enero. No tenéis nada que temer.» Efectivamente, fuimos relevados ese día, después de cuarenta y de recusiones en nuestro puesto avanzado. Los boches lo sabían antes que nosotros.»

«El no tenéis nada que temer» constituyó, por otra parte, una frase escrupulosamente mantenida. Importa por lo visto a los alemanes—dice La Libre Parole—que nuestros «pollas» sepan que el espionaje es entre ellos más fuerte que entre nosotros, protegido por una mano misteriosa.

Otro caso curioso que tenemos en el Democrite de De-ment: «El asunto Savoy—dice—demuestra con qué regularidad y cuánta precisión funciona el espionaje alemán en Francia. Conocemos otro caso de un belga que, por Suiza, volvió a Bruselas. Fué acusado por la Kommandantur de haber aprovechado su viaje para ir a Francia.

La autoridad alemana le indicó dónde se había hospedado en París, en qué restaurantes había comido, que personas había frecuentado, etc., todos los detalles que no podían provenir más que de la misma policía francesa.

